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POUR PRÉPARER L’AVENIR
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Vincent TERRAIL-NOVÈS a présenté ses vœux à la population le 
vendredi 19 janvier à la Salle polyvalente. Accompagné des élus du 
Conseil municipal, du Conseil Municipal des Jeunes, il a dressé le 
bilan de l’année écoulée et évoqué les projets à venir pour la Ville 
dont notamment la rénovation de l’avenue des Mimosas ou encore 
la création de la liaison piéton-cycle Hers-Cyprié que vous pouvez 

LES VŒUX DU MAIRE :
UNE AFFLUENCE RECORD 
POUR LES VŒUX 2024 
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Ce journal est distribué par nos soins.

Si vous constatez des difficultés pour recevoir le Balma Info, vous pouvez contacter le service communication 
au 05 61 24 92 74, ou par mail : communication@mairie-balma.fr

Chères Balmanaises,
chers Balmanais,

L’année 2024 s’annonce riche en transformations pour notre ville. 
En effet, plusieurs chantiers vont débuter dans le but d’améliorer 
votre qualité de vie, de favoriser les modes de déplacement doux et 
de renforcer la place de la nature sur notre territoire. 

Parmi ces chantiers, il y a la réalisation de la liaison piéton-cycle 
Hers-Cyprié qui reliera le centre-ville de Balma au quartier du Cyprié, 

Vincent TERRAIL-NOVÈS 
Maire de Balma,
1er Vice-président de Toulouse Métropole
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découvrir dans le dossier de ce Balma Info. Devant plus de 700 personnes dont la Députée Corinne VIGNON et la Sénatrice 
Brigitte MICOULEAU, Monsieur le Maire a notamment souligné la très bonne santé financière de la Ville notée 18 sur 
20 par le cabinet indépendant LocalNova, la sécurité et la tranquillité publique, priorités de la municipalité, mais aussi 
l’expérimentation de l’uniforme dans les écoles que vous pourrez retrouver en page 20. 

en passant par la place de la Libération. Ce projet, qui s’inscrit dans le Plan Climat Air Énergie 2020-2026, permettra de 
créer un itinéraire sécurisé, agréable et direct pour les cyclistes, mais aussi pour les piétons et les joggeurs. La liaison 
piéton-cycle Hers-Cyprié sera également connectée au réseau de transports en commun, offrant ainsi une alternative 
efficace à la voiture sans toutefois restreindre la circulation des automobilistes. Vous découvrirez aussi dans le dossier de 
ce Balma Info l’aménagement de l’avenue Clémenceau en « zone verte ». 

Un autre chantier majeur concerne l’aménagement urbain de l’avenue des Mimosas, l’un des principaux lieux de vie 
de Balma. L’objectif est de réaménager cet espace afin de le végétaliser et de créer des zones de rencontre. L’avenue des 
Mimosas deviendra ainsi une voie apaisée où les différents usagers (piétons, cyclistes, automobilistes) pourront cohabiter 
harmonieusement. Ce projet s’inscrit dans la volonté de la municipalité de faire de Balma une ville verte où la nature est 
préservée et valorisée. 

Ces chantiers vont nécessiter des travaux importants qui pourront occasionner des gênes temporaires. Nous vous 
remercions par avance de votre compréhension et de votre patience. Nous vous tiendrons informés régulièrement de 
l’avancement des travaux et des mesures prises pour limiter les nuisances. Nous sommes convaincus que ces projets vont 
contribuer à faire de Balma une ville plus moderne, plus dynamique encore, où il fait toujours bon vivre ! Nous sommes 
fiers de porter ces ambitions avec vous pour préparer ensemble l’avenir de notre ville.
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2ÈME FORUM
DE LA PETITE ENFANCE

RETOUR SUR RETOUR SUR

La Ville de Balma proposait aux familles balmanaises de 
rencontrer les professionnels de la petite enfance de notre 
commune et d’obtenir toutes les informations sur les dif-
férents modes d’accueil et l’ensemble des services à desti-
nation des familles. Une deuxième édition réussie où vous 
avez pu découvrir la crèche associative, deux crèches pri-
vées ainsi que nos 5 structures d’accueil municipales. 

SORTIE SÉNIORS
À MARSEILLAN 
Nos séniors Balmanais ont pu profiter du soleil de la côte 
méditerranéenne en passant une journée à Marseillan. 
Ils ont pu déguster des fruits de mer lors d’un buffet à 
volonté avec vue sur l’étang de Thau, découvrir les Chais 
Noilly Prat et se promener sur le port de Marseillan. Le 
programme des voyages séniors 2024 est disponible sur 
mairie-balma.fr.

PATINOIRE ÉCOLOGIQUE :
ENCORE UN SUCCÈS !
Les Balmanais n’ont pas manqué le retour de la patinoire 
éphémère écologique sur la place de la Libération qui fonc-
tionne sans eau, sans électricité, ni froid grâce aux plaques 
en polyéthylène de qualité alimentaire sur lesquelles 
glissent les patins ! La neige a manqué dans les Pyrénées 
pour ces vacances d’hiver mais à Balma c’était l’occasion 
de profiter d’un moment de glisse en plein cœur de notre 
ville durant 8 jours. Des moments toujours très appréciés 
par les petits mais aussi les grands.
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LES ACTIVITÉS DE
L’ANNEXE DES JEUNES 
Comme pour chaque vacance scolaire, l’équipe de L’An-
nexe des jeunes concocte des activités ludiques, sportives 
ou culturelles pour les jeunes balmanais. Pour ces vacances 
d’hiver, le programme était chargé : ateliers, rétro-gaming, 
sortie à la patinoire, jeux de société grandeur nature, tour-
noi multisports, musique, hockey sur gazon, concours 
de cuisine… Nos jeunes ne se sont pas ennuyés et ont pu 
découvrir de nouvelles activités tout en profitant aussi de la 
nature balmanaise ! 

COURS D’ESCRIME CONTRE 
LE CANCER DU SEIN
Une femme sur 8 est malheureusement confrontée au can-
cer du sein durant sa vie. À Balma, l’Entente Balma TAC 
Escrime a mis en place des cours d’escrime pour aider les 
femmes à lutter contre le cancer et les accompagner dans 
leur reconstruction. Elles apprennent les techniques de base 
de ce sport avec Jean-Luc TOULOTTE, président de l’Entente 
Balma TAC Escrime, le mardi et le jeudi de chaque semaine. 
Cette initiation à l’escrime et cet entrainement physique 
permettent l’amélioration de la qualité de vie, la réduction 
de la fatigue, l’amélioration du maintien des fonctions cor-
porelles, une meilleure tolérance aux traitements et leurs 
effets secondaires et une diminution des risques de récidive. 
Contact et renseignements au 06 76 19 06 80.

CONCERT CARITATIF
DE L’ENHARMONIE
Près de 300 personnes ont assisté au concert de l’Enhar-
monie sous la direction musicale de Serge KRICHEWSKY 
et avec la présence exceptionnelle du  soliste Kristi GJEZI. 
Les bénéfices ont été entièrement reversés à l’association 
ABC MUCO qui vient en aide et assiste les patients atteints 
de mucoviscidose.  
Au programme de ce très beau concert, MOZART avec : 
• La Symphonie N°1 KV 16 en guise d’ouverture
• Le Concerto N°5 pour violon
• La Symphonie N°29 KV 201

VERNISSAGE EXPOSITION 
D’AQUARELLES
« LE TEMPS D’UN CAFÉ »
Les nombreux artistes de l’association « Le Temps d’un 
Café » exposaient leurs aquarelles durant plusieurs jours 
à la Galerie des Artistes. Beaucoup de balmanais, amateurs 
ou professionnels, étaient présents lors du vernissage et 
tout au long de l’exposition pour contempler les superbes 
réalisations exposées dans la salle lumineuse et spacieuse 
qui offre aux artistes balmanais la chance d’exposer leur 
talent dans les meilleures conditions possibles ! 

UNE CONFÉRENCE
CONTRE LE
HARCÈLEMENT SCOLAIRE
Une trentaine de parents sont venus assister à une 
conférence sur le harcèlement scolaire afin de les fami-
liariser à ce fléau qui touche beaucoup de nos enfants. 
Sophie LAMANT, 1ère adjointe au Maire en charge de la vie 
scolaire, Magaly HUARACHA, psycho-éducatrice, Thierry 
DUEZ, Inspecteur de l’Éducation Nationale, Frédéric 
LUCAS, Enseignant Ressource Vie Scolaire, Claire VAN 
BEEK, association Ludendo (présentation de jeux sur le 
harcèlement), Jessica CATALAN, auteur du livre « Clément 
et le Harcèlement : Oser parler ! », sont tour à tour inter-
venus pour décrypter ce phénomène et donner au public 
présent des clefs et des solutions. En fin de conférence, 
un pot de l’amitié a été offert par la Ville de Balma et les 
participants ont bénéficié de ressources et d’outils comme 
le harcélomètre et le livret du Conseil Départemental 
« Harcèlement Scolaire ».

http://mairie-balma.fr
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INAUGURATION DU SECOURS POPULAIRE :
UNE SOLUTION ENFIN TROUVÉE !

Cela faisait près de 20 ans que le Secours populaire de Balma attendait 
de pouvoir s’installer dans des locaux de qualité. Promesse tenue par 
le Maire de Balma et l’équipe municipale : les bénévoles de l’associa-
tion ont posé leurs valises dans des locaux flambants neufs de 400m2 
qui sont mis à leur disposition gratuitement par la Ville de Balma 
avec le concours de CDC Habitat. Pour l’inauguration qui s’est dérou-
lée au mois de décembre, Vincent TERRAIL-NOVÈS a accueilli Prisca 
THEVENOT, alors Secrétaire d’État chargée de la Jeunesse et du Service 
national Universel de France.

Un grand merci à l’ensemble des bénévoles qui donnent de leur temps sans 
compter et qui œuvrent chaque jour pour ceux qui sont dans le besoin. Et 
un grand merci également à Nicole DINIZ qui fut Secrétaire générale du 
Secours Populaire de Balma pendant plus de 20 ans.
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En novembre, Vincent TERRAIL- NOVÈS  a inau-
guré la nouvelle Maison de quartier de la Ville de 
Balma en présence de Laurent N’GUYEN, Président 
de la CAF de la Haute- Garonne et de Jean-Michel 
FABRE représentant le Président du Conseil dé-
partemental Sébastien VINCINI. L’inauguration 
s’est conclue par un superbe spectacle de danse de 
l’école AJDR Factory ainsi qu’un apéritif dînatoire 
offert par la Ville. 

Ouvert il y a quelques mois, ce bâtiment moderne de 400m2, doublement labellisé pour son exemplarité au niveau 
environnemental fait le bonheur des familles balmanaises. Son revêtement en bambou provenant d’une entreprise du 
département, son isolation en jeans recyclés, ses panneaux solaires permettant d’alimenter la Maison de quartier font de 
ce bâtiment un lieu unique. Il est issu de la volonté municipale d’implanter au cœur du quartier un espace de vie et de 
rencontres qui a été pensé en étroite concertation avec les habitants.

Située en plein cœur de l’éco-quartier de Vidailhan, cette Maison de quartier est un lieu de rencontre intergénérationnel où 
une multitude d’activités gratuites sont proposées chaque semaine : des ateliers de cuisine, de couture, des activités pour 
les familles, des repas partagés… sans oublier la Ludothèque ouverte au public plusieurs fois par semaine et qui rencontre 
un très vif succès notamment grâce aux plus de 300 jeux à disposition. 

De gauche à droite : Vincent TERRAIL-NOVÈS, Maire de Balma, Prisca THEVENOT, Ministre en charge 
de la Jeunesse et du Service Universel, Camille FLIPO, Secrétaire générale du Secours populaire de Balma 
et Jérôme FARCOT, directeur inter-régional de CDC Habitat.

Vous souhaitez déposer des dons à l’association ? 
Ouverture au public du lundi au vendredi de 9h à 12h

et de 14h à 17h + le 1er samedi du mois de 9h à 12h.
À l’adresse : 1, allée de Gramont 31130 BALMA

Contact : 05 61 24 54 24

INAUGURATION DE LA
MAISON DE QUARTIER 

DE VIDAILHAN 

Olivier GOURICHON
Adjoint au Maire
en charge des Séniors

« Cette édition 2024 du repas des Séniors est une très belle réussite ! 
vous avez été nombreuses et nombreux à nous remercier pour ces trois 
jours de partage et de convivialité. Nous serons heureux de vous y re-
trouver l’année prochaine ! On vous attend pour le spectacle de la fête 
des mères le 25 mai 2024. »

Durant 3 jours, 1 200 séniors balmanais se 
sont retrouvés dans la Salle polyvalente 
pour participer aux Déjeuners des séniors 
organisés et offerts par la Ville de Balma au 
début du mois de janvier. Au programme : 
un excellent repas et un spectacle de chants 
et de danses qui ont ravi nos aînés. Les pro-
chains rendez-vous à ne pas manquer pour 
nos séniors balmanais seront les Voyages 
Séniors 2024 avec de superbes destinations 
comme Bordeaux, Pompadour, Nogaro et 
bien d’autres encore. Vous pouvez consulter 
le programme complet des voyages séniors 
sur mairie-balma.fr.

NOËL, DES INSTANTS MAGIQUES À BALMA

Céline ARGENTIN
Présidente du Comité des Fêtes de Balma

« Noël a attiré beaucoup de monde place de la Libération autour du superbe sapin et lors 
des différents événements qui se sont étalés de novembre à décembre. Le dynamisme de 
notre commune, son « bien-vivre » et sa convivialité sont de véritables chances pour nous 
toutes et tous. Nous travaillons déjà aux événements du printemps et de l’été et nous avons 
hâte de vous y retrouver ! »

Vous l’avez sûrement vu, notre ville brillait de 1 000 feux pour les fêtes de fin d’année, notamment grâce au sublime sapin 
de Noël installé place de la Libération ! Dans le programme des festivités de Noël imaginé par le Comité des Fêtes de la Ville, 
tout était réuni pour passer des moments uniques et vous étiez encore très nombreux et nombreuses à participer aux dif-
férents rendez-vous proposés gratuitement par la Ville de Balma. Les services de la ville et le Comité des Fêtes ont travaillé 
de concert pour que petits et grands puissent vivre des moments inoubliables avant les vacances et les fêtes de fin d’année. 
Nous vous proposons ci-dessous un retour en images des différents événements :

Spectacle de Noël « Oscar » pour les tout-petits à
l’Auditorium qui s’est joué devant une salle comble.

Le Marché gourmand du Comité des fêtes avec de bons 
chocolats, du vin, des fromages, des confitures, du foie gras, 

du gâteau à la broche… 

Les deux grands spectacles gratuits
« Le clown peureux est amoureux » 

Le Festi’Noël à l’Odyssée, direction le Grand Nord ! 

REPAS DES SENIORS : DES CHANTS,
DE LA DANSE ET UN DÉJEUNER GOURMAND ! 

http://mairie-balma.fr


V
IV

R
E 

À
 B

A
LM

A

8

V
IV

R
E À

 B
A

LM
A

9

UN ATELIER DE CUISINE
POUR RAPPROCHER LES GÉNÉRATIONS
Le mercredi 7 février, les élus du Conseil municipal des jeunes ont rendu visite aux résidents de l’Ehpad Marie Lehmann, pour 
partager avec eux un moment convivial autour d’un atelier cuisine. Ensemble, ils ont préparé des gâteaux au chocolat qu’ils ont 
ensuite dégustés avec grand plaisir plaisir.

• Une initiative solidaire et enrichissante

Cette rencontre intergénérationnelle avait pour objectif 
de créer du lien entre les jeunes et les aînés, de favoriser 
les échanges et le partage de savoirs, et de rompre l’isole-
ment des personnes âgées. Les élus du Conseil municipal 
des jeunes de Balma ont ainsi pu découvrir le quotidien 
des résidents de l’Ehpad, leurs souvenirs, leurs passions 
mais aussi écouter leurs conseils. Les résidents de l’Ehpad 
ont quant à eux apprécié la compagnie, la fraîcheur et la 
curiosité des jeunes, qui leur ont apporté de la joie et de la 
bonne humeur tout au long de l’après-midi.

• Un grand merci à tous les participants

Alexandre FIEUZAL
Conseiller municipal délégué
en charge de la Jeunesse
et de la citoyenneté

« Cette opération a été rendue 
possible grâce à la collaboration 
entre la Ville de Balma et son 
Conseil municipal des jeunes, 

l’Ehpad Marie Lehmann, et les bénévoles qui ont 
encadré l’atelier de cuisine. Je tiens à remercier cha-
leureusement tous les acteurs qui ont pris part à 
cette belle initiative qui a permis de renforcer le lien 
social et la solidarité entre les générations. »

UN FORUM POUR ORIENTER
LES JEUNES VERS L’AVENIR

Le deuxième forum des métiers et de l’orientation de 
la Ville de Balma a eu lieu le samedi 27 janvier 2024, 
à la Salle polyvalente. Cet événement, organisé par la 
municipalité en partenariat avec la FCPE et l’UNAAPE, 
avait pour objectif de faire découvrir aux jeunes 
balmanais les différentes filières de formation et les 
opportunités professionnelles qui s’offrent à eux.

Plus de 60 exposants étaient présents, représentants 
des secteurs variés comme l’artisanat, le commerce, 
l’industrie, l’aéronautique, la fonction publique, le 
tourisme, la santé. Les jeunes ont pu échanger avec 
des professionnels, des représentants d’écoles secon-
daires et des apprentis, pour se renseigner sur les mé-

tiers, les diplômes, les parcours et les débouchés. En amont, la Ville a organisé des ateliers pour préparer les jeunes à cette 
journée : appréhender son orientation, présentation devant des employeurs, formation des parents à l’accompagnement 
de leurs enfants. Des ateliers, des conférences et des animations ont également rythmé la journée, permettant aux visiteurs 
de s’informer et de se tester.

550 visiteurs

Marie Alcine MONTAUT
Conseillère municipale déléguée en charge de l’Emploi et du développement économique

« À travers ce forum, la municipalité montre son engagement en faveur de la jeunesse, de l’éducation 
mais aussi de l’emploi. En mettant en place ce type d’événements, elle contribue à favoriser l’égalité 
des chances et l’insertion professionnelle. »

RENOUVELLEMENT DES PIÈCES D’IDENTITÉ :
FAITES VOS DÉMARCHES SANS TARDER ! 

VÉRIFIEZ LA VALIDITÉ
DE VOS CARTES D’IDENTITÉ

& PASSEPORTS !

POUR LES VACANCES, ANTICIPEZ !

Prenez RDV sur mairie-balma.fr ou par téléphone au 05 61 24 92 92

P A S S E P O R T

Le passeport et la Carte Nationale d’Identité sont émis par les auto-
rités de l’État mais vous pouvez faire votre demande dans n’importe 
quelle mairie dotée d’un équipement spécial (station biométrique) 
comme celle de Balma. Attention, toutes les villes n’en possèdent pas 
et en Haute-Garonne, seules 26 en sont équipées. Sachez aussi que vos 
pièces d’identité ne sont pas produites à Balma et que le temps d’at-
tente est en moyenne de 7 semaines.

Comment faire votre demande ?
Plusieurs étapes :

Pré-demande en ligne sur ants.gouv.fr
Prise de RDV obligatoire sur mairie-balma.fr
ou par téléphone au 05 61 24 92 92
RDV en mairie pour finaliser le dossier

Passeport d’urgence :
Un passeport temporaire peut être délivré en urgence pour un 
motif d’ordre médical ou humanitaire ou pour des raisons profes-
sionnelles. Les services préfectoraux décident de la délivrance en 
fonction de la situation.
Ce passeport est valide seulement 1 an.

ATTENTION :
1 ) La délivrance en urgence est accordée de manière exceptionnelle 
et n’a pas de caractère automatique.
2 ) La demande ne PEUT UNIQUEMENT SE FAIRE QU’À LA 
PRÉFECTURE DE LA HAUTE-GARONNE : 1 Rue Sainte-Anne, 
31000 Toulouse. Contact par téléphone : 05 34 45 34 45.

INSCRIPTION SUR LES LISTES ÉLECTORALES :
VOUS POUVEZ VOUS INSCRIRE JUSQU’AU 3 MAI !

Pour voter lors des prochaines élections européennes de juin 
prochain, vous devez être inscrit sur les listes électorales de 
Balma. Si vous avez changé de domicile, même à l’intérieur 
de Balma, vous devez obligatoirement actualiser votre ins-
cription, sinon vous risquez d’être radié. Vous pouvez véri-
fier votre situation électorale sur service-public.fr/ISE ou en 
téléphonant au 05 61 24 92 92. 

Pour vous inscrire, c’est simple. Munissez-vous de votre Carte 
Nationale d’Identité en cours de validité et d’un justificatif de 
domicile de moins de 3 mois.

Vous avez 2 possibilités : 

• Sur le site www.service-public.fr 

• Au service de l’État civil de la Ville de Balma, aux horaires 
suivants : du lundi au vendredi de 8h30 à 17h et le samedi de 
9h à 12h. 

É L E C T I O N S
Européennes 2024

INSCRIPTION
LISTES ÉLECTORALES

PENSEZ À VOUS RÉINSCRIRE SI VOUS AVEZ DÉMÉNAGÉ,
MÊME SI VOUS HABITIEZ DÉJÀ À BALMA.

ÉLECTIONS EUROPÉENNES

DIM. 9 JUIN
2024

Informations au 05 61 24 92 92 et sur mairie-balma.fr
Pour vérifier votre situation électorale, rendez-vous sur service-public.fr

POUR VOTER AUX

JUSQU’AU 3 MAI 2024

PROCHAINES ÉLECTIONS : 
ÉLECTIONS EUROPÉENNES
DU 9 JUIN 2024

1
2

3

Alexandre FIEUZAL
Conseiller municipal délégué en charge de la Jeunesse et de la citoyenneté

http://ants.gouv.fr 
http://mairie-balma.fr
http://service-public.fr/ISE
http://www.service-public.fr
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BALMA, UNE COMMUNE
ENGAGÉE POUR LE CLIMAT
Le changement climatique est un défi majeur pour notre avenir. Face à cet enjeu, la commune de Balma a choisi de prendre 
les devants et de se doter d’un Plan Climat Air Énergie (PCAEB), un outil stratégique et opérationnel pour agir localement 
en faveur de la transition écologique. Le PCAEB fixe 33 actions concrètes à mettre en œuvre sur la période 2020-2026, 
réparties en 6 axes stratégiques. Alors que le plan arrive à mi-parcours, il est temps de faire le point sur les avancées réalisées.

Amplifier massivement la rénovation
des bâtiments et la qualité des aménagements 
pour assurer le bien vivre

Axe n°1 :

Le secteur du bâtiment représente une part importante de la 
consommation énergétique d’une commune et de ses émis-
sions de gaz à effet de serre. Pour réduire cet impact, le PCAEB 
vise à accompagner les Balmanais dans la rénovation énergé-
tique de leurs logements, en leur proposant des conseils et des 
solutions techniques adaptées. Le plan prévoit également de 
renforcer les exigences environnementales dans les nouveaux 
projets d’aménagement, en favorisant les matériaux biosour-
cés, les énergies renouvelables et la végétalisation. Parmi les 
actions phares de cet axe, on peut citer notamment :

La mise en place d’un service “Maison Muni-
cipale de l’Environnement” pour informer 
et accompagner les Balmanais dans la transi-
tion écologique

La mise en œuvre d’un plan pluri-annuel d’in-
vestissement pour améliorer la performance 
énergétique des bâtiments communaux

La plantation de 5 200 arbres sur le territoire 
communal balmanais

Favoriser l’éco-mobilité et
faciliter les déplacements

Axe n°2 :

Le secteur des transports est un des principaux émetteurs de 
gaz à effet de serre et de polluants atmosphériques. Pour réduire 
ces nuisances, le PCAEB vise à développer les modes de dépla-
cements alternatifs à la voiture individuelle, en améliorant 
l’offre et la qualité des transports en commun, en encourageant 
l’usage du vélo et de la marche. Parmi les actions phares de cet 
axe, on peut citer :

La mise en œuvre d’un plan vélo municipal, 
avec la création de pistes cyclables et de zones 30 

Le déploiement d’un service de scooters 
électriques, en partenariat avec l’opérateur 
Yego 

La négociation d’un achat groupé de vélos à 
assistance électrique pour les Balmanais, en 
partenariat avec l’entreprise Néomouv (plus de 40 
vélos achetés à prix réduit pour les balmanais)

Développer les productions et consommations 
d’énergies renouvelables locales

Axe n°3 :

Pour accélérer la transition énergétique, le 
Plan Climat Air Energie de Balma (PCAEB) 
vise à développer les productions locales 
d’énergies renouvelables. Le plan prévoit 
également de promouvoir les consommations 
d’énergies renouvelables, en sensibilisant les 
Balmanais aux enjeux de la sobriété énergé-
tique. Parmi les actions phares de cet axe, on 
peut citer :

Installer des panneaux photovoltaïques sur les toitures de 
certains bâtiments communaux

La sensibilisation des Balmanais à la sobriété énergétique, à 
travers des campagnes d’informations, des ateliers, des défis 
et des animations

Entreprendre, produire et consommer durablement
Axe n°4 :

Le plan prévoit de développer 
les circuits courts et les filières 
locales, en valorisant les pro-
duits du terroir et en renfor-
çant les liens entre les produc-
teurs et les consommateurs. 
Parmi les actions phares de cet 
axe, on peut citer :

Ateliers sur le gaspillage alimentaire et le compostage à la Maison municipale 
de l’Environnement

Mesures anti-gaspillage dans les cantines des groupes scolaires de la Ville
 
Développement des produits bio dans les cantines

Animer le territoire
Axe n°5 :

Le secteur de la vie locale est un vecteur essentiel de 
la transition écologique car il permet de mobiliser les 
acteurs et les habitants du territoire. Pour renforcer la 
dynamique territoriale, le PCAEB vise à développer les 
initiatives participatives, citoyennes et solidaires. Parmi 
les actions phares de cet axe, on peut citer :

Depuis janvier 2021 : 46 kg de mégots ont été 
détruits et recyclés

5 distributions de composteurs

Depuis 2021, près de 800 pots de notre miel local 
(rucher municipal) ont été distribués (centres 
sociaux, écoles…)

Innover pour l’exemplarité 
et généraliser les
pratiques d’excellence

Axe n°6 :

Pour stimuler l’innovation, le PCAEB vise à soutenir 
les projets innovants, en matière d’énergie, de mobili-
té, de numérique. Parmi les actions phares de cet axe, 
on peut citer :

100% des bâtiments municipaux sont alimen-
tés par de l’énergie d’origine renouvelable, 

700 candélabres ont été rénovés pour faire une 
économie d’énergie de 85% par point lumineux

Frédéric LEMAGNER
Adjoint au Maire en charge de l’Environnement, de l’écologie et du défi climatique

« Le PCAEB est un projet ambitieux et volontaire qui vise à faire de la commune un territoire 
exemplaire et innovant en matière de transition écologique. À mi-parcours, le bilan est positif, 
avec de nombreuses actions engagées ou réalisées, qui témoignent de l’implication de la mu-
nicipalité. L’ensemble du PCAEB est a retrouver sur mairie-balma.fr. »

Ce que la Ville a déjà réalisé :

Ce que la Ville a déjà réalisé :

Ce que la Ville a déjà réalisé :

Ce que la Ville a déjà réalisé :

Ce que la Ville a déjà réalisé :

Ce que la Ville a déjà réalisé :

Thomas RODSPHON
Conseiller municipal délégué en charge de la Transition énergétique et des économies circulaires

http://mairie-balma.fr
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BALMA SE TRANSFORME
POUR PRÉPARER L’AVENIR

Balma est une ville dynamique et attractive, qui sait concilier le respect de son patrimoine et le développement 
de son territoire. Face aux enjeux environnementaux, sociaux et économiques, la municipalité porte des projets 
ambitieux et innovants, en concertation avec les habitants, pour améliorer la qualité de vie de tous les Balma-
nais. Dans ce dossier, nous vous présentons trois projets d’envergure qui illustrent la vision d’une ville moderne 
et verte qui s’adapte aux enjeux de son temps.

Ces travaux d’envergure qui vont transformer positivement notre ville vont 
entraîner des perturbations de circulation. Soyez assurés que nous mettrons tout 
en œuvre pour limiter les désagréments liés à ces travaux. Des panneaux d’infor-
mation seront installés, des itinéraires alternatifs vous seront clairement présen-
tés et nous vous tiendrons informé fréquemment des avancées. Ensemble, nous 

construisons un Balma plus moderne, plus vert et plus apaisé !



Mai
2024

Juillet
2024

De août
2024
à juin
2025

Juillet
2025

Mars
2025

Phase
préparatoire

Début
des travaux

Fin
des travaux

Travaux
en cours

DOSSIER Balma InfoDOSSIER Balma Info

RÉNOVATION DE L’AVENUE DES MIMOSAS : 
UN NOUVEAU VISAGE POUR LE CENTRE-VILLE
L’avenue des Mimosas, qui traverse le cœur de Balma, va bénéficier d’une rénovation complète qui vise à lui donner un 
aspect plus harmonieux, convivial et durable. Ce projet, qui s’inscrit dans la volonté politique de renforcer l’identité de 
Balma comme “ville jardin”, a fait l’objet de plusieurs réunions de concertation avec les riverains, les commerçants et 
les usagers, afin de recueillir leurs attentes et leurs suggestions. Également, cette rénovation devenait indispensable car 
l’avenue des Mimosas a été faite et pensée pour le tout voiture, avec des emprises de stationnement désordonnées, des 
continuités piétonnes inexistantes et une très forte minéralité. Enfin, nous améliorerons la qualité de vie du centre-ville 
en permettant la tenue du marché de plein vent dans des conditions plus agréables.

LE NOUVEAU VISAGE DE L’AVENUE DES MIMOSAS SE CARACTÉRISERA PAR :

Consolider et étendre le centre-ville 

Poursuivre le mail végétal qui relie le parc de
Lagarde à la place de la Libération

Un nouvel équilibre entre les modes de 
déplacement, avec des trottoirs élargis, des 
pistes cyclables sécurisées, et une circula-

tion automobile apaisée.

Maintient du stationnement
avec une centaine de places. 

+ d’arbres plantés, de différentes essences, 
qui contribueront à réduire les îlots de

chaleur, à embellir le paysage et à favoriser
la biodiversité.

Des matériaux nobles et clairs
(pierre, enrobé...) qui donneront une touche 

d’élégance et de modernité à l’avenue.

La préservation de l’emprise pour le mar-
ché de plein vent qui anime le centre-ville 
tous les mercredis et samedis, et qui constitue 
un lieu de rencontre et de convivialité pour 

les Balmanais.

Maintien de l’avenue en double sens après 
une expérimentation à sens unique qui n’a pas 
été concluante. Ce choix permet de préserver 
la fluidité du trafic tout en réduisant la largeur 
des voies et en augmentant les espaces piétons 

et cyclables.

LE BUT DE CET AMÉNAGEMENT EST NOTAMMENT DE :

LES DATES CLÉS DU PROJET :

DÉPLACEMENT DU MARCHÉ DE PLEIN VENT SUR LE PARKING DU COMPAS :

Créer une continuité urbaine et paysagère du centre-ville

Faire déborder l’influence du parc sur l’avenue
en créant des espaces de verdure et de fraîcheur

Vincent TERRAIL-NOVÈS
Maire de Balma
1er Vice-président de Toulouse Métropole

« En transformant l’avenue des Mimosas en esplanade aérée, végétalisée, nous ne 
créons pas simplement un lieu moderne, de rencontre, un lieu apaisé et plus beau, nous 
investissons pour l’avenir et les futures générations en repensant l’espace public pour 
l’adapter aux défis de notre temps. »

Dans le cadre de la phase de travaux, le déplacement 
du marché de plein vent est impératif. Plusieurs sites 
ont été étudiés et le seul qui répond aux conditions né-
cessaires au bon fonctionnement du marché (espaces, 
branchements électriques, eau, collecte des déchets, 
stationnement pour les usagers) est le site du parking 
du compas, avenue des arènes. Le déplacement devrait 

avoir lieu courant juin 2024, en fonction du planning 
des travaux, encore en cours d’élaboration. Le marché de 
plein vent au Compas sera ouvert aux mêmes horaires 
et jours (mercredi et samedi matin). Une fois les travaux 
de rénovation de l’avenue des Mimosas terminés, le 
marché de plein vent réintègrera son site habituel.

La Poste
Lidl

Salle

Intermarché
Place de la
Libération

Le Compas

Avenue des
Mimosas

Stade municipal

polyvalente
parking

conseillé
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CRÉATION DE LA LIAISON PIÉTON-CYCLE HERS-CYPRIÉ :
UN AXE STRATÉGIQUE POUR LES MOBILITÉS DOUCES

La liaison piéton-cycle Hers-Cyprié qui reliera l’échangeur 
n°16 du périphérique au giratoire de l’Ordre National du 
Mérite, est un projet majeur pour encourager les modes de 
déplacement doux à Balma. Cette liaison piéton-cycle offrira 
aux cyclistes et aux piétons un itinéraire sécurisé, agréable et 
direct, qui traverse la ville d’est en ouest et qui passera par le 
centre-ville et notamment la place de la Libération.

La liaison piéton-cycle Hers-Cyprié sera ainsi un atout majeur pour le développement des mobilités douces à Balma, 
en offrant aux cyclistes un axe rapide, sûr et agréable, qui leur permettra de se déplacer autrement.

+ de 100 arbres
seront plantés le long 
de la liaison, pour créer 
un corridor écologique, 
ombrager le parcours, 
et embellir le paysage

Des matériaux
recyclés seront utilisés 
pour la réalisation de 
la liaison pour réduire 
l’empreinte carbone 
des travaux, et pour 
favoriser l’économie 

circulaire

Le maintien du double 
sens de circulation

sur la laison pour per-
mettre aux cyclistes 
de circuler dans les 
deux sens, et pour évi-
ter les conflits avec les 

autres usagers

Des panneaux
d’information

et de signalisation 
seront installés, pour 
indiquer les distances, 
les directions, les 
points d’intérêt, et 
les règles de bonne 

conduite à respecter

Ce projet ambitieux s’inscrit dans le cadre du Plan 
Climat Air Énergie de Balma (PCAEB) mis en oeuvre 
par la municipalité. Il vise à réduire les émissions de 
gaz à effet de serre, à améliorer la qualité de l’air, et à 
adapter le territoire aux effets du changement climatique. 
La liaison piéton-cycle Hers-Cyprié contribuera à ces 
objectifs en diminuant notamment la pollution atmos-
phérique. D’une longueur de 2,6 km, elle sera dotée de 
plusieurs aménagements et caractéristiques :

LA VOIE VERTE DE L’AVENUE CLEMENCEAU :
UN AMÉNAGEMENT URBAIN PAISIBLE ET MODERNE
POUR LES BALMANAIS
En cohérence avec la rénovation de l’avenue des Mimosas et de la création de la liaison Hers-Cyprié, la municipalité a 
initié un projet ambitieux pour améliorer la qualité de vie et la mobilité de ses habitants : la création d’une voie verte 
piéton-cycle de 3 mètres de large sur l’avenue Clemenceau, entre la rue des Anciens Paradoux et la rue Maurice Herzog.

QU’EST-CE QU’UNE
VOIE VERTE ?
Une voie verte est un axe exclusivement 
réservé à la circulation d’usagers non 
motorisés, à savoir les piétons au sens 
large (pratiquants de rollers, personnes 
en fauteuil roulant…) et les cyclistes. Les 
voies vertes sont développées dans un 
souci d’aménagement intégré valorisant 
l’environnement, le patrimoine, la qualité 
de vie et la convivialité.

QUELS SONT LES OBJECTIFS ET LES BÉNÉFICES
DU PROJET POUR BALMA ?
Comme la liaison Hers-Cyprié, le projet de la voie verte de l’avenue 
Clemenceau s’inscrit dans le cadre du Plan Climat Air Énergie de Balma, 
qui a pour but de réduire les émissions de gaz à effet de serre, de limiter la 
consommation d’énergie et de développer les énergies renouvelables. En 
favorisant les modes de déplacements alternatifs à la voiture, la voie verte 
contribue donc à lutter contre le réchauffement climatique et à améliorer 
la qualité de l’air de notre commune. La voie verte sera certes un lieu de 
passage et de déplacements, mais elle sera également un lieu de vie où les 
balmanaises et balmanais pourront se rencontrer et faire du sport.

COMMENT SERA RÉALISÉE LA VOIE VERTE À TERME ?
La voie verte sera réalisée par :

Débitumisation de 650 m2 d’enrobé, ce qui permettra de libérer de l’es-
pace pour les piétons et les cyclistes, tout en préservant la circulation des 
véhicules motorisés,

Par la mutualisation de deux arrêts de bus (Paradoux et Le Moulin) avec la 
sécurisation du nouvel arrêt,

La sécurisation des traversées chemin du Moulin et de l’avenue Poincaré,

L’aménagement d’un modérateur de vitesse sur l’avenue Poincaré,

De la végétalisation avec la plantation d’arbres le long de la voie verte, 
afin de créer un cadre agréable et ombragé pour les usagers.

Date
prévisionnelle :

Second
semestre

2024

Date
prévisionnelle :

Mars 2024
pour une durée

de 11 mois

Jean AIPAR
Conseiller municipal délégué
en charge des Transports, des déplacements
et de la circulation

« La création de la liaison Hers-Cyprié sera une véritable 
piste cyclable sécurisée. Ces liaisons piéton-cycle sont 
indispensables aux villes modernes car le vélo participe 
à apaiser la circulation, à préserver notre espace public 
tout en protégeant la qualité de notre air en réduisant 
les émissions de gaz à effet de serre. »

Rond-point
des Aérostiers

Place de la
Libération Rond-point

d’Als Cambiots

Rond-point de
l’Ordre Nationale

du Mérite

La Poste

Lidl

Hôtel de Ville

L’avenue Clémenceau avant aménagement.

UN AMÉNAGEMENT PROGRESSIF PAR TRANCHES

Tranche 1 :
Sécurisation entre 

l’Avenue Raymond Poincaré
et la rue Maurice Herzog

Tranche 2 :
Sécurisation entre la

rue Maurice Herzog et la
rue des Anciens Paradoux
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TRAVAUX TOULOUSE MÉTROPOLE
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11

vers Pin-Balma

vers Pin-Balma

vers Mons

vers Mons

vers Flourens

vers Quint-Fonsegrives

vers Montrabé

12

19
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A

V
A

U
X
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TRAVAUX
RÉALISÉS, EN COURS ET À VENIR

11

 DANS LES 4 GROUPES SCOLAIRES
 (sauf le groupe scolaire Simone Veil qui en était déjà doté)
 Installation de brasseurs d’air plafonniers
 Travaux réalisés en février 2024
 Coût de 97 000 € TTC

 SKATEPARK
 Aménagement des extérieurs
 Plantation et mobilier 
 Travaux en cours de réalisation
 Coût de 17 490 € TTC

13 CROISEMENT AVENUE DUNANT
 ESPLANADE SCHWEITZER
 Mise en conformité des traversées
 piétons et cycles
 Travaux réalisés en février 2024
 Coût de 28 000 € TTC

 RUE PAUL CÉZANNE
 Création d’une place de parking PMR
 Travaux réalisés fin février 2024
 Coût de 12 000 € TTC

 RUE JEAN MOULIN
 Réfections ponctuelles trottoirs et chaussée
 Travaux réalisés fin février 2024
 Coût de 34 000 € TTC

 RUE HENRI LASSALLE DE PRÉSERVILLE 
 SECTION RUE JEAN PRUNET
 PLACE JEAN SESQUIÈRES
 Remise en état du trottoir avec végétalisation
 Travaux prévus pour mars 2024
 Coût de 58 000 € TTC

 LIAISON PIÉTON-CYCLE HERS-CYPRIÉ
 Création d’une voie verte piétons et cycles
 Travaux prévus pour avril 2024
 et pour une durée de 11 mois
 Coût de 2 000 000 € TTC

11
13

14

15

11

La Ville de Balma dispose d’une enveloppe financière afin
d’accomplir des travaux de voirie, trottoirs, etc.

C’est la ville qui décide de l’affectation et des travaux à réaliser.
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En application de la loi du 27 février 2002 concernant la démocratie de proximité, une page d’expression libre est réservée dans le 
journal municipal à la représentation politique. Les textes publiés dans cette rubrique relèvent de la seule responsabilité des signataires. 
Ils ne sauraient en aucun cas engager la responsabilité de la Mairie de Balma.

MAJORITÉ

OPPOSITION

Chères Balmanaises,
Chers Balmanais,

Depuis 2014 et notre arrivée aux responsabilités, grâce à la 
confiance que vous nous avez accordée, dix ans se sont 
écoulés. Dix années durant lesquelles nous avons travaillé 
sans relâche, avec dévouement et passion, pour améliorer 
votre quotidien tout en préservant l’essence même de Balma 
et sa spécificité : une ville à la campagne où il fait bon vivre !

Depuis 10 ans, nous avons pris des mesures audacieuses 
pour ralentir l’urbanisation afin de maintenir le charme 
rural qui fait l’identité de Balma. Nous avons veillé à ce que 
chaque projet de développement respecte notre patrimoine 
naturel, garantissant ainsi un cadre de vie harmonieux et 
équilibré, notamment en divisant par trois le nombre de 
permis de construire pour les collectifs. 

Depuis 10 ans, votre sécurité et votre bien-être sont deux 
de nos priorités absolues. Nous avons doublé les effectifs 
de la Police Municipale, nous les avons formés et armés et 
nous avons implanté 50 caméras de vidéoprotection pour 
faire de Balma une ville tranquille où chacune et chacun se 
sent en sécurité.

Depuis 10 ans, nous avons créé de nouveaux services et 
amélioré les existants pour répondre aux besoins des 
Balmanais, et ce, sans augmenter le nombre d’agents 
municipaux ni la fiscalité pendant 9 ans. Cela témoigne de 
notre gestion saine, efficace et de notre très bonne capacité 
à gérer les finances. D’ailleurs, nous avons été évalués par 
le cabinet indépendant Local Nova qui nous a attribué une 
note exceptionnelle de 18 sur 20. 

Depuis 10 ans, nous n’avons eu de cesse de protéger notre 
environnement et notre planète. Le Plan Climat Air 
Énergie de Balma est la pierre angulaire de notre politique 
environnementale. Les 5000 arbres plantés depuis 2020, la 
création du théâtre de verdure ou l’ouverture de la Maison 
municipale de l’environnement ne sont que quelques 
exemples de notre engagement pour un avenir plus vert.

Depuis 10 ans, Balma s’est aussi distinguée comme une 
ville « active et sportive » qui a été plusieurs fois labélisée, 
une reconnaissance nationale qui témoigne de notre 
engagement à promouvoir un mode de vie sain et 
dynamique. Nos infrastructures sportives, nos différents 
événements, nos clubs et les bénévoles qui donnent de 
leur temps sans compter, témoignent de cette vitalité qui 
anime notre ville tout au long de l’année.

Depuis 10 ans, nous avons fait de Balma une ville vivante, 
dynamique avec plus de 200 animations par an, offrant 
divertissements et culture pour toutes et tous, quel que 
soit l’âge ou la condition sociale.

Depuis 10 ans, nous avons eu à cœur l’épanouissement des 
familles Balmanaises. La création du groupe scolaire 
Simone Veil est un des symboles de notre investissement 
dans l’avenir et démontre notre capacité d’anticipation. Le 
Portail Familles a simplifié les démarches des parents et 
plusieurs fois par an, nous organisons des conférences ou 
des salons sur des thèmes importants comme la petite 
enfance, l’alimentation ou l’orientation. 

Depuis 10 ans, notre politique et nos actions en faveur de 
nos aînés ont été volontaire et ambitieuse. Nous avons mis 
en place la Navette Seniors et créé des activités (sorties 
seniors, repas des seniors) qui leur sont dédiées et leur 
permettent de trouver de quoi se divertir à Balma.   

Depuis 10 ans, nous avons développé différents outils de 
démocratie participative : les comités de quartier, le 
CODEV et les budgets participatifs vous donnent la parole 
et vous permettent, avec nous, de faire évoluer Balma.

Toutes ces réalisations ont été accomplies avec passion, 
engagement, volonté et énergie. Elles sont le fruit d’une 
volonté commune de servir l’intérêt général, de vous servir 
et de préparer l’avenir de Balma. Nous sommes fiers de ce 
chemin parcouru ensemble et nous nous engageons à 
poursuivre cette mission avec autant de détermination, 
d’envie et de cœur pour les années à venir.

Avec toute notre considération,
La majorité municipale.

La méthode Macron, décider seul sans écouter, sans 
concerter, c’est ce qu’applique le maire de Balma.

Dernier exemple : l’expérimentation des uniformes à 
l’école. Les enseignants et les parents d’élèves ont-ils été 
associés ? Qu’en pensent les enfants ? Quelles tenues et 
quel financement ? Pourquoi 2 écoles et pas 5 ?

Aucune réponse : le sujet n’a jamais été présenté en conseil 
municipal. 

Nous proposons la création d’un comité de suivi pluriel, 
ouvert aux élus de la minorité, pour une expérimentation 
réellement transparente dont nous vous rendrons compte.

Les travaux de l’avenue des Mimosas vont transformer positivement notre ville mais vont aussi 
entraîner des perturbations de circulation. Soyez assurés que nous mettrons tout en œuvre pour 
limiter les désagréments liés à ces travaux. Des panneaux d’information seront installés, des itiné-
raires alternatifs vous seront clairement présentés et nous vous tiendrons informé fréquemment 
des avancées. Ensemble, nous construisons un Balma plus moderne, plus vert et plus apaisé !
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EXPÉRIMENTATION
DE LA TENUE UNIQUE   
DANS DEUX ÉCOLES DE LA VILLE

Depuis le début de l’année, l’État propose aux communes volontaires de tester le port d’une tenue unique pour les élèves 
des écoles primaires à partir de la rentrée de septembre 2024 et pour deux ans. La Ville de Balma a proposé aux enseignants 
et aux parents d’élèves de participer à cette expérimentation, ce qu’ils ont en majorité accepté. Cette expérimentation 
permettra de se faire une opinion fondée sur les avantages et les inconvénients du port de la tenue unique à l’école. La 
municipalité souhaite ainsi se défaire des idées reçues, qu’elles soient positives ou négatives et se baser sur les faits et les 
retours d’expérience. Deux écoles élémentaires de la Ville ont été choisies pour mener l’expérimentation : José Cabanis et 
Saint-Exupéry. Monsieur le Maire et Sophie LAMANT, 1ère adjointe en charge de l’Enfance et de la vie scolaire, ont consulté 
la communauté éducative de ces établissements composée des enseignants, des représentants des parents d’élèves pour 
recueillir leur avis et leur adhésion.

1ère étape : Avant toute décision, la Ville a consulté les enseignants et les parents d’élèves
        pour s’assurer de leur adhésion au projet.

2ème étape : Parents et enseignants étant majoritairement favorables au projet,
          une nouvelle concertation a eu lieu pour décider le contenu du trousseau.

3ème étape : Validation du dispositif par un vote en Conseil d’école :

1ère Adjointe au Maire
en charge de l’Enfance, de la vie scolaire, des dispositifs éducatifs et de loisirs
et de la lutte contre les discriminations.

Interview de Sophie LAMANT

Pourquoi participer à cette expérimentation ?
Certains évoquent la prévention des discriminations ou celle du harcèlement. D’autres, la notion 
de respect et de rigueur au sein de l’établissement. Le concept d’uniforme se retrouve d’ailleurs 
dans les clubs sportifs, ce qui créé un sentiment d’appartenance, de cohésion, d’unité, et c’est une 
très bonne chose que ces valeurs se retrouvent aussi au sein de nos écoles.

Y aura-t-il un coût à la charge des familles ?
Non aucun coût pour les familles balmanaises, l’expérimentation sera gratuite et les familles pourront d’ailleurs garder les 
vêtements en fin d’année scolaire. Le montant de la dotation s’élève à 200 euros par élève (maximum), financé à 50% par 
la Ville et 50% par l’État.

L’argent investi par la Ville compromettra-t-il
d’autres projets pour les écoles ?
Non absolument pas, il s’agit d’un budget supplémentaire déga-
gé pour l’expérimentation. Nous continuons nos investissements 
annuels dans les écoles afin que nos élèves se retrouvent chaque 
année dans les meilleures conditions d’apprentissage possible. Nous 
venons d’ailleurs d’installer des ventilateurs au plafond de chaque 
classe et dortoirs de la Ville pour un coût de 100 000 euros.

De quoi sera constitué le trousseau ?
Initialement, nous avions envisagé une tenue complète incluant le haut et le bas. Dans le cadre de nos rencontres et de nos 
échanges, les fédérations de parents d’élèves ont défendu la liberté de laisser aux parents le soin de fournir leur propre bas à 
leurs enfants, moyennant l’instauration d’une couleur unique permettant de créer une unité entre les élèves. Cette demande 
a été acceptée par la Ville. Le trousseau envisagé sera donc composé exclusivement de hauts : polos manches courtes, polos 
manches longues et sweat-shirts. Le port du manteau et des chaussures sera libre.

Combien y aura-t-il de pièces pour chaque article ?
La dotation par enfant sera de 5 polos manches courtes, 5 polos manches longues et 3 sweat-shirts.

Aurai-je la possibilité de scolariser mon enfant dans une autre école de la Ville ne pratiquant pas 
l’expérimentation ?
Non, ce motif ne sera pas recevable pour justifier une dérogation et le règlement intérieur des écoles sera modifié pour intégrer 
cet aspect expérimental et le faire respecter.

Début de
l’expérimentation

de la tenue unique

Fin de
l’expérimentation 
de la tenue unique

Sept.
2024

Juil.
2026

Groupe scolaire José CabanisGroupe scolaire Saint Exupéry

Cette expérimentation a été plébiscitée par un vote lors du Conseil d’École
(représentants des parents d’élèves et enseignants) à José Cabanis et St Exupéry
RÉSULTATS DES VOTES :
José Cabanis 75% des votes « pour » • St Exupéry 87,5% des votes « pour »

Une méthode : concerter et associer
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DEMANDER VOTRE COMPOSTEUR INDIVIDUEL !
Depuis début février, Toulouse Métropole met à disposition des habitants des composteurs gratuits. Pour en bénéficier, il 
suffit de réserver son bac sur : metropole.toulouse.fr.  Une seule condition est nécessaire : s’engager à s’initier au compos-
tage grâce à une petite formation d’une journée. Vous pouvez vous inscrire à cette formation sur : metropole.toulouse.fr
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+ infos et agenda sur  
metropole.toulouse.fr

Inscrivez-vous (places limitées)   Inscrivez-vous (places limitées)   
ou participez en ligne sur  ou participez en ligne sur  

jeparticipe.metropole.toulouse.frjeparticipe.metropole.toulouse.fr

 RÉUNION PUBLIQUE   RÉUNION PUBLIQUE  
Le 23 avril, à 18h  Le 23 avril, à 18h  
Salle Osète à ToulouseSalle Osète à Toulouse
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https://metropole.toulouse.fr/demarches/demander-un-composteur-individuel
https://metropole.toulouse.fr/demarches/demander-un-composteur-individuel


De 10h à 17h - Médiathèque municipale
« Voyage autour du Monde... »


